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Nr 14
Das Reich und die Staatsminiſter

Profeſſor Hans Delbrück ein freikonſervativer Politiker
der längere Zeit dem Reichstage angehört hat entwirft in den
Preußiſchen Jahrbüchern ein düſteres Bild von den Folgen

die eine Ablehnung der Militärvorlage durch den Reichstag
Nach ſich ziehen müßte Er ſieht bereits den Rücktritt des
Reichskanzlers aber auch denjenigen des ganzen preußiſchen
Staatsminiſterinms und ſogar der leitenden Miniſter der
größern Mittelſtaaten er entwirft alle möglichen Projekte um
der Vorlage unter einer neuen Regierung zur Annahme zu
verhelfen ſogar ein konſervativklerikal polniſches Miniſterium
wird von ihm der Erörterung unterzogen allerlei neue Steuerpläne tauchen vor ſeinem geiſtigen Auge auf und anſcheinend

iſt ihm ſelbſt der Gedanke an eine Revolntion an einen
blutigen Kampf zwiſchen der Krone und dem Volke nicht fern
da er in tönenden Worten davon redet daß ein Miniſter der
erklärt daß die Durchführung der Militärvorlage nöthig ſei
um das Vaterland zu erretten ein Elender wäre wenn er
nicht für dieſe Durchführung auch ſein Haupt auf den Block
legen wollte

Es d eine gelinde Ausſchweifung der Phantaſie zu der
letztern Betrachtung Wir glauben daß man an leitender
Stelle die Dinge viel nüchterner anſieht Man denkt weder
an einen Konflikt noch an eine Revolution ſondern man wird
wenn auch vielleicht doch der Reichstag aufgelöſt wird den
Frieden mit dem Volke zu erhalten wiſſen J

Und weshalb ſollte dieſer Friede untergraben und geſtört
werden Profeſſor Delbrück bildet ſich freilich ein daß die
Monarchie heillos kompromittirt wäre wenn der Geſetzentwurf
nicht im weſentlichen angenommen würde ein König der auf
die Vorlage verzichte ſei kein König mehr Aber wenn ein
Herrſcher der ſchließlich perſönlich nach Wortlaut und Geiſt
der Verfaſſung überhaupt keine Verantwortung für einen
Geſetzentwurf trägt dieſen Entwurf oder mit ihm den Kanzler
der den Entwurf veranlaßt hat niemals fallen laſſen dürfte
ohne aufzuhören König zu ſein dann käme man aus den innern
Kataſtrophen nicht heraus und hätte fortwährend Revolntionen
oder Thronwechſel

Das iſt der große Vortheil der konſtitutionellen Monarchie
daß ein Herrſcher bei keinem Akte der Geſetzgebung mit ſeiner
Perſon engagirt iſt Er kann ſeine Anſichten wie ſeine
Staatsmänner jeden Augenblick wechſeln ohne daß die
Autorität der Krone davon berührt würde Nun gar bei
einem Geſetzentwurfe von dem man immerhin erzählt hat
daß er dem Kaiſer erſt allmälig nach langem Bedenken ab
gerungen worden ſei Daß über dieſen Geſetzentwurf auch in
militäriſchen Kreiſen die verſchiedenartigſten Urtheile gefällt
werden das hat man gerade aus der Neujahrsrede des Kaiſers
handgreiflich entnehmen können Ein dem Fürſten Bismarck
nahe ſtehendes Blatt behauptete daß unter den Offizieren vom
Major aufwärts vier Fünftel oder fünf Sechſtel die Vorlage
für ein Unglück anſehen Dabei mag eine Uebertreibung mit
unterlaufen Graf Caprivi hat noch im Reichstage jüngſt
mitgetheilt daß unter den einunddreißig befragten höhern
Generälen nicht weniger als einundzwanzig im weſentlichen
auf der Grundlage des Entwurfes ſtehen Daſſelbe Verhält
niß dürfte ähnlich auch bei den niedrigern Chargen vorhanden
ſein und jedenfalls wird man annehmen können daß min
deſtens die Hälfte der Offiziere ſich mit der zweijährigen
Dienſtzeit bereits vollſtändig ausgeſöhnt habe Anderſeits
mag man gern glauben daß die andere Hälfte der Vorlage
ablehnend gegenüberſtehe wenn es auch ihres Amtes nicht iſt
dieſer Meinung öffentlich Ausdruck zu geben Wie ſollte es
nun kommen daß die Zurückziehung einer ſolchen Vorlage
die Monarchie erſchüttere Wir müſſen bekennen daß wir
für weit wichtiger als dieſe Militärvorlage das preußiſche
Schulgeſetz gehalten haben Das war in der That ein Ent
wurf der das Völksleben an ſeinem innerſten Nerv berührte
Dieſer Entwurf wurde eingebracht im Namen des Königs
Der Entwurf wurde Wochen lang erregt berathen Der Reichs
kanzler perſönlich und der Kultusminiſter traten für ihn mit
Einſetzung ihrer ganzen Perſon ein und ließen keinen Zweifel
daß das Miniſterium mit ihnen ſolidariſch daß die Krone
mit ihnen einverſtanden ſei Und dann wurde der Entwurf
dennoch zurückgezogen und zwar gerade auf Antrieb des
Monarchen Gleichwohl iſt die Monarchie von allen dieſen
Vorgängen nicht im mindeſten geſchwächt worden Es giebt
ganz andere Dinge unter denen ſie mehr leidet als unter dem
Verzicht auf Geſetzentwürfe die großem Widerſtande in der
Bevölkerung begegnen

Am wunderlichſten iſt die Auffaſſung des Herrn Delbrück
daß das preußiſche Staatsminiſterium nicht im Amte bleiben
könne wenn der Reichskanzler ſeinen Abſchied nachſuche Ob
Graf Caprivi in der That bereits an ſeinen Abſchied denkt
das wiſſen wir nicht Wir glauben es nicht Wir haben
gute Gründe zu der Annghme daß der Reichskanzler entſchloſſen
ſei ſich von ſeinem Entwurfe recht viel abhandeln zu laſſen
daß er willig auf ein Kompromiß eingehen möchte und daß
auch wenn eine Verſtändigung mit dem gegenwärtigen Reichs
tage nicht erfolgt ihm ein Ausgleich in der Militärfrage auch
mit einem weit liberalern Reichstage keineswegs ausgeſchloſſen
ſcheint Aber was hat das preußiſche Staatsminiſterium mit
der Militärvorlage zu thun Weshalb ſollte es ſich mit dem
leitenden Stagtsmanne des Reiches als ſolidariſch bezeichnen
Das Staatsminiſterium hat die Militärvorlage weder aus
gearbeitet noch inhaltlich berathen Trotz der Erklärungen
des Grafen Eulenburg weiß man daß das Staatsminiſterium
die Vorlage im allgemeinen nur zur Kenntnißnahme erhalten
hatte daß ſie als en e an den Bundesrath kommenſollte und das preußiſche n ten nur die Wahl zwiſchen
Ja und Nein hatte Nun heißt es freilich und darauf legt
Profeſſor Delbrück großes Gewicht wenn die Vorlage nicht
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durchführbar wäre dann hätten das preußiſche Staatsminiſterium
und namentlich Herr Miquel die dringende Pflicht gehabt
durch Vorſtellungen bei der Krone die Einbringung des Ent
wurfes zu verhindern Es iſt möglich daß unter günſtigen
politiſchen Verhältniſſen dem preußiſchen Staatsminiſterium
thatſächlich dieſe Pflicht zugeſprochen werden müßte Heute
aber lebt man ſichtlich unter politiſchen Ausnahmezuſtänden
Von dem Gefühl der Solidarität iſt nicht einmal im
Miniſterium die Rede geſchweige zwiſchen der en be
und der Staatsregierung Man darf ſogar annehmen daß
er Migquel nicht beſonders unglücklich wäre wenn die Vor

age eine Ablehnung erführe und Graf Caprivi ſeinen Abſchied
nähme wenn wir auch nicht glauben wollen was jüngſt be
richtet wurde nämlich daß Herr Miguel lebhaft die Ernennung
des Herrn von Puttkamer zum Reichskanzler wünſche ſo
glauben wir doch noch weit weniger daß er je ſein Portefeuille
niederlegen könnte weil Graf Caprivi die Militärvorlage nicht
durchzuſetzen vermag

Es müßte auch zu einer heilloſen Verwirrung in den obern
Regionen führen wenn die Miniſter des preußiſchen Staates
und nun gar diejenigen der übrigen Einzelſtaaten ihre Ent
laſſung nähmen ſobald eine wichtige Vorlage im Reichstage
zu Falle kommt Sicherlich hat dieſen Gedanken auch noch
kein bayriſcher oder ſächſiſcher Miniſter gehegt Eines aber
erſieht man aus dieſen Betrachtungen wiederum klar und
deutlich nämlich die Unvollkommenheit des heutigen Apparates
der Geſetzgebung und Verwaltung im Reiche Hätte man
eine feſte und mächtige Reichsregierung ein Miniſterkollegium
das über den Einzelſtaaten ſteht dann wäre der Gedanke an
die Verbindung einer Kriſis im Reiche mit den Regierungen
der Partikularſtaaten unmöglich Heute aber iſt die Reichs
regierung ſo organiſirt daß ſie nur ein Ausfluß der Macht
vollkommenheit der Einzelſtaaten iſt Der preußiſche Miniſter
präſident hat wenn auch nicht jn der Verwaltung ſo doch in
der Geſetzgebung des Reiches mehr zu ſagen als der Reichs
kanzler Denn über die preußiſchen Stimmen im Bundesrathe
verfügt das preußiſche Staatsminiſterium nicht aber der
Kanzler des Reiches Die Thätigkeit des Kanzlers kann in
jedem Augenblicke durch diejenige des preußiſchen Miniſter
präſidenten die Thätigkeit des Reichsſchatzſekretärs durch diejenige des preußiſchen Finanzminiſters lahm gelegt werden

Wenn die Militärvorlage fallen ſollte ſo wird ſicherlich
kein einziger Miniſter Preußens oder der Mittelſtaaten ſeine
Entlaſſung nehmen wohl aber können die Volksvertreter und
Staatsrechtslehrer erneuten Anlaß nehmen die alte Forderung
zu ſtellen daß endlich die Regierung des Reiches harmoniſch
und kraftvoll ausgebaut werde damit der leidigen Unfertigkeit
ein Ende gemacht und gleichzeitig durch die kollegialiſche Zu
ſammenſetzung des Reichsminiſteriums der Einſeitigkeit der
Politik vorgebeugt und durch die erhöhte Verantwortlichkeit
der einzelnen Mitglieder der Regierung deren Kraft und
Einfluß gehoben werde

Politiſche Ueberſicht
Während die Preſſe der Regierung den Anſchein erweckt als

halte die letztere in Sachen der Militärvorlage an dem
Standpunkte alles oder nichts auch jetzt noch feſt und wolle
im äußerſten Falle ſich nur auf eine ſtufenweiſe Durchführung
der einmal bewilligten Armeereform einlaſſen wie neuer
dings der Hamb Korr andeutet ſo daß die neuen
finanziellen Laſten ratenweiſe in Kraft treten, veröffentlicht
die Natlib Korr in Form einer Zuſchrift einen Kompro
miß Vorſchlag der in der Hauptſache dahin geht die vierten
Bataillone zu bewilligen aber die Erhöhung der Cadresſtärke
bei ſämmtlichen Jnfanteriebataillonen auf 569 bez 681 Mann
abzulehnen ſo daß die Erhöhung der Friedenspräſenz nur etwa
15,000 Mann hinter der in der Vorlage in Ausſicht genom
menen zurückbleiben würde Jn der Zuſchrift heißt es

Für die Schaffung vierter Bataillone mit einem verbältniß
mäßig ſtarken Offizier und Unteroffizier Etat ſprechen gewichtige
Gründe Sie ſind eine Konſequenz der zweijährigen Dienſt
zeit Dagegen erſcheint es fraglich ob neben den durch
die vierten Bataillone gewährten Verſtärkungen noch die der ge
forderten Friedensetals Verſtärkungen für die drei Feldbataillone
in dem beabſichtigten Umfange geboten ſind

Es ſei ſo fährt die Zuſchrift fort zu berückſichtigen daß die
Vorlage gegenüber dem jetzigen Zuſtande die Zahl der Stamm
Mannſchaften für das Jnfanterieregiment ſchon um die 159
Mann des vierten Bataillons vermehren will ſo daß ſich für
jedes der drei Feldbatgillone ein Mehr von 53 Mann ergiebt
oder 13 Maun für jede Compagnie Jm Jahre 1859 habe
die zur Berathung des kriegsminiſteriellen Entwurfs der Armee
reorganiſation eingeſetzte Kommiſſion mit allen gegen eine Stimme
diejenige des Generals v Steinmetz eine Friedensſtärke des

Jnfanteriebataillons von 482 Mann einſchließlich Unteroffiziere
für ausreichend erachtet zur Sicherung einer guten Ausbildung
der Truppe Zur Zeit aber ſei ſelbſt bei den Bataillonen mit
niedrigerem Etat die Friedensſtärke eine ganz erheblich höhere

Bei Durchführung dieſes Vorſchlages würden ſich die Ge
ſammtkoſten der Reform um ganze 7 Mill M dauernder Aus
gaben vermindern Es iſt überraſchend daß die Natlib
Korrſp einer ſolchen Zuſchrift Aufnahme gewährt nachdem
Herr von Bennigſen bei der erſten Berathung der Vorlage
im Reichstage erklärt hat die Begründungen für die Bildung
der vierten Bataillone und die Verſtärkung der Cadres ſeien
nicht vollkommen ausreichend er warte die weitern Mittheilungen
in der Kommiſſion ab halte ſich aber für verpflichtet ſchon jetzt
ausdrücklich hervorzuheben daß ſowohl hinſichtlich der Mög
lichkeit der Beſchaffung des großen erforderlichen Jnſtruktions
perſonals in kurzer Zeit die erheblichſten Bedenken von Militärs
anf deren Urtheil ich großen Werth lege mir gemacht ſind und
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als auch über die Art und Weiſe wie hier zur Ver
vollftändigung der Ausbildung und zur beſſern Vorbereitung
für die Mobilmachung die vierten Bataillone eingeführt ſind
Jch will nur das Eine ſagen daß ich darauf hingewieſen
worden bin daß namentlich hinſichtlich dieſer vierten Bataillone
es ſehr weſentlich darauf ankommen würde zu vermeiden daß
dieſelben irgendwie eine unterwerthige militäriſche Bedeutung
erhalten wodurch natürlich ihre Aufgabe des Jnſtruirens im
Frieden und der Vorbereitung für eine raſchere Mobilmachung
nach beiden Seiten auf das äußerſte gefährdet ſein würde
Ueber dieſe Bedenken des Herrn v Bennigſen geht die Nallib
Korr ehe die Kommiſſions Verhandlungen beginnen ohne
weiteres hinweg und rechtfertigt die Bewilligung der 16 Mil
lionen für die vierten Bataillone damit daß dieſe eine Kon
ſequenz der zweijährigen Dienſtzeit ſeien

Jm heutigen Morgenblatte iſt berichtet daß diplomatiſche
Verhandlungen angebahnt werden ſollen zur Erreichung
gemeinſamer Maßregeln der Staaten gegen die
Ausbreitung der Cholera Zumal in England
rüſtet man ſich ſchon jetzt gegen die Verbreitung der Seuche
auf britiſchem Boden Jn The Lancet, der vornehmſten
engliſchen mediziniſchen Wochenſchrift wird die Anſchauung
ausgedrückt daß aller Wahrſcheinlichkeit nach die Cholera im
Frühjahr in England erſcheinen dürfte Die Zeitſchrift macht
darauf aufmerkſam daß jetzt die Zeit iſt die nöthigen Vor
bereitungen zur Verhütung der Cholera zu e ie weiſt
beſonders darauf hin daß nicht nur die Wohnungen der
Armen ſondern wegen der Fehler in ihrer Bauart auch die
Häuſer der Mittelklaſſe den Gefahren der Cholera in einem
hohen Grade ausgeſetzt ſeien Weiter wird berichtet

London 7 Jan Der Miniſter des Jnnern Herr Asquith
empfing geſtern eine ſehr einflußreiche Abordnung zu der der
Herzog von Weſtminſter und die berühmten Operateure Sir
Spencer Wells und Sir Henry Thompſon gehörten Der
Zweck der Abordnung war darauf hinzuweiſen daß es noth
wendig ſei ein Geſundheits Miniſterium zu gründen
Die Angelegenheiten die dem Reſſort eines ſolchen Miniſteriums
zufallen würden werden jetzt vom Miniſterium des Jnneru
behandelt und erledigt Herr Asquith welcher die von der
Abordnung gemachten Vorſchläge dem Geſammtminiſterium zur
Kenntnißnahme und Berathung unterbreiten will ſprach ſich
nicht zu Gunſten der Errichtung eines beſondern Geſundheits
amtes aus Die Abordnung brachte auch die für die Geſund
heit des Volkes ſo wichtige Beerdigungs Frage zur
Sprache ſowie ſie auch die Aufmerkſamkeit des Miniſters auf
die Nachläſſigkeit richtete die in der Ausſtellung von Todten
ſcheinen herrſcht

Die Mehrzahl der Zeitungen ſpricht ſich im großen und ganzen
gegen die Errichtung eines eignen Geſundheitsamtes aus Nur
die radikale Pall Mall Gazette iſt dafür weil die bis jetzt
beſtehenden Einrichtungen ſich als mangelhaft erwieſen hätten

Man erinnert ſich daß die Beziehungen Englands
zu Marokko kritiſch ſich geſtalteten als Sir Charles Evan
Smith die engliſchen Jntereſſen am Hofe des Sultans von
Marokko vertrat Seine Thätigkeit ſchloß mit einem vollſtän
digen Bruche Jetzt ſoll ihm wie berichtet in der Perſon des
Oberſten Sir Weſt Ridgeway Unterſtaatsfekretär bei der
iriſchen Regierung ein Nachfolger gegeben werden der als
außerordentlicher Geſandter den Verſuch machen wird die Be
ziehungen Englands zu Marokko wieder freundlicher zu ge
ſtalten Die londoner Times erblickt in der Wahl des neuen
Geſandten eines erfahrenen Soldaten Verwalktungsbeamten
und Diplomaten das Eingeſtändniß der ſchwierigen Lage in
Marokko durch die gegenwärtige Regierung Sie hatte noch
vor wenigen Tagen darauf hingewieſen daß den Verhältniſſen
in Marokko nur ein Mann von militäriſchem Range und
militäriſcher Erfahrung gewachſen ſein werde Es iſt
klar was ſie damit ſagen will

Drahtmeldungen aus Kairo zufolge haben der Sirdar
Brigadegeneral Kitchener und mehrere andere engliſche
Offiziere geſtern die egyptiſche Hauptſtadt verlaſſen um nach
dem Sudan zu gehen Es erſcheine unzweifelhaft daß der
ſchwere Verluſt den die egyptiſchen Truppen bei Ambigol
erlitten ihrem Glauben beizumeſſen ſei daß ſie den ermüdeten
Nachtrab der Feinde verfolgten Deswegen hätten ſie ſich
weiter vorgewagt als ſie urſprünglich gewollt hätten und
ſeien infolgedeſſen auf die Uebermacht der Derwiſche geſtoßen
Ein Telegramm des Oberſten Wodehouſe Kommandanten
der Grenztruppen der aus Ambigol nach Wady Halfa zurück
gekehrt iſt giebt über den Kampf zwiſchen den eghptiſchen Ka
meelreitern und den Derwiſchen am Morgen des 2 Dezember
folgende Einzelheiten bekannt

Die Kameelreiter bildeten einen Trupp von nur 120 Mann
und Kameelen mit Einſchluß einer Anzahl irregulärer
Shaggiychs Als die Egypter in den Schießbereich des Na
trabs der Derwiſche gelangten gaben ſie Feuer die Derwiſche
erwiderten es während ſie auf den nahen Hügel eilten Es
dauerte mehr als eine Stunde bis von der Reiterei der Der
wiſche die durch den Hügel gedeckt unbemerkt geblieben war
auf die rechte Flanke der Kameelreiter die er war und
die Thiere hinter ſich aufgeſtellt hatte ein Angriff gemacht
würde durch den die arg von ihren Kameelen abgeſchnitten
wurden Es folgte ein blutiges Handgemenge wobei ſich die
Egypter angeſichts der überlegenen z der Gegner tapfer
ſchlugen Auf der Linken fand ein ähnlicher Angriff der Der
wiſch Reiterei auf gleichfalls abgeſeſſene Egypter und zwar mit
gleichem Erfolge ſtatt Eine kurze Zeit lang dauerte das Hand
gemenge unter beträchtlichen Verluſten auf beiden Seiten Als
dann aber Hauptmann Pyne fiel wurde der eingeborne Kom
mandant der Egypter zum Rückzuge We er Geſammt
verluſt auf egyptiſcher Seite betrug 26 Kameelreiter 8 Sbag
Woche und 18 Verwundete Oberſt Wodehouſe hält auch d
Verluſte der Derwiſche für bedeutend

Jmmerhin kann es nicht fehlen daß der ſchwere den Kameel
ähnliches mir von andern Mitgliedern des Hauſes mitgetheilt iſt reitern von den Derwiſchen zugefügte Verluſt einen ſchlechten
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aber ungünſtig beeinfluſſen werde

Vielfach glaubt man daß er die Derwiſcheden Muth der eghyptiſchen nie

Deutſches Reich
Der Polizeipräſident von Poſen hat der Poſ Zig zufolge

eine Verfügung erlaſſen wodurch angeordnet wir de zurVerwendung von gen Kindern bei Theater
aufführungen für jeden einzelnen Fall und für jedes einzelne
Kind die Erlaubniß des Polizeipräſidenten einzuholen iſt die

erſt nach Anhörung des zuſtändigen Kreis Schulinſpektors
ertheilt werden ſoll Die Thätigkeit von ſchulpflichtigen Kindern
bei derartigen Aufführungen darf indeß nur bis ſpäteſtens
11 Uhr nachts ausgedehnt werden Die freiſinnige Poſ Ztg
bemerkt mit Recht dieſe Verfügung ſei angeſichts der ſittlichen

Sded ſt welche die Heranziehung von Kindern zu öffentlichen
Schauſtellungen nach ſich ziehen kann zu billigen

Eine geſtern im Feenpalaſt zu Berlin ſtattgehabte von
2000 Perſonen beſuchte Buchdrucker Verſammlung prote
ſtirte seggn den von den Prinzipalen am 1 Januar aufgeſtellten

h leber den Verlauf einer ebenfalls geſtern in Leipzig
abgehaltenen Buchdrucker Verſammlung iſt im heutigen Morgen
blatte berichtet

Die Stadt Konſtanz beſchloß die Aufhebung des
Schulgeldes nunmehr haben ſich ſämmtliche größeren Städte

er für die Aufhebung des Schulgeldes der Volksſchule ent
eden

Berlin 7 Jan S M Schiffsjungenſchulſchiff Nixe, Kom
mandant Kapitän zur See Riedel beabſichtigt am 10 d
von Corfu nach Alexandria in See zu gehen S M Kreuzer
Schwalbe, Kommandant Korvetten Kapitän Oelrichs beabſichtigt am 9 d von Bombay nach Sanſibar in See zu gehen

Halle und Amgegend
Halle den 9 Jan

Auf der Reiſe nach Sigmaringen fuhr geſtern abend
10 Uhr 30 Min der Kaiſer mit Sonderzug hier durch Auf
der hieſigen Station fand Maſchinenwechſel ſtatt der 4 Minuten
Aufenthalt bedingte Der Kaiſer kam während der Dauer des
u den auf dem Bahnſteige anweſenden Perſonen nicht zu

e ſicht

Jn der gegenwärtigen Bewegung gegen die Zulaſſung
der Jeſuiten in Deutſchland darf und wird auch
Halle der Sitz der Univerſität Halle Wittenberg
mit einer Kundgebung nicht fehlen Wir verweiſen auf den im
Anzeigentheile dieſer Nummer veröffentlichten Aufruf zur
Unterzeichnung einer Petition an den Reichstag Zu
gleich erinnern wir alle die ſich dafür intereſſiren an den Vor
trag welchen Hr Dr Fey am Dienstag abend 8 Uhr im
Saale der Neumarkt Schützen Geſellſchaft am Harz in
der vom Evangeliſchen Bunde veranſtalteten Verſammlung
über dieſe Frage halten wird und laden noch einmal zum Beſuch
dieſer Verſammlung ein

der Sonnabendſitzung des Bürgervereins gab der
Herr Vorſitzende bekannt daß der Vorſtand die Aemter unter
ſich wie folgt vertheilt hat Rechtsanwalt Dr Schulze erſter
Stadtverordneter Apelt zweiter Stadtverordneter Pfaul dritter
Vorſitzender Kaufm Uber Schriftführer Klempnermſtr BroſeStellvertreter Kaufm Walther Kaſſirer Stadtverordneter
Friedrich Archivar Von ſtädtiſchen Angelegenheiten gelangte
die Anordnung der Polizeiverwaltung betr Schließung einer
Anzahl zwiſchen Alter Markt Schmeerſtraße Halle c belegenerHäuſer den Wohnungen die von der betreffenden ſtädtiſchen

Kommiſſion als in ſanitärer Hinſicht durchaus ungenügend
bezeichnet worden ſind nochmals zur Beſprechung Das Ergebniß
derſelben findet in nachſtehender Reſolution Ausdruck

Der Bürgerverein erachtet es als eine Unbilligkeit daß die
polizeiliche Maßregel nur gegen jene 15 Hausbeſitzer des Hallen
quartiers erlaſſen iſt obgleich viele andere Häuſer der Stadt
unter gleichen ungünſtigen ſanitären Verhältniſſen ſich befinden
Der Bürgerverein erachtet es ferner für geboten einen
Bebauungsplan für dieſes Stadtviertel aufzuſtellen
und erachtet endlich die den Hausbeſitzern geſtellte Friſt als
eine zu kürze beſonders mit Rückſicht auf die jetzige Jahreszeit

Weiter wurde der Vorſtand erſucht in einer Eingabe die Polizei
verwaltung zubitten die Verkehrshinderniſſe die fliegende
jändler durch ihre WagenVerkaufsſtände beſonders in belebten
traßen der Stadt verurſachen durch Wegweiſung dieſer Händler

übeſeiligen und ferner anzuordnen daß Führer von LaſtwagenSeren Schoßkelle durch eine Plane überſpannt iſt die jeden Um

blick verhindert ſich innerhalb der Stadt nicht in der Schoßkelle
aufhalten dürfen Zuletzt gelangten die auf der Tagesordnung
der heutigen Stadtverordnetenſitzung befindlichen Angelegenheiten
zu einer Vorbeſprechung

Jm Stadt Theater geht am Mittwoch das Ballet
divertiſſement Die Puppenfee mit Frl Jenny Schneider
in der Titelrolle neu einſtudirt in Scene Hierzu wird die
Neßler ſche Oper Der Trompeter von Säkkingen ge

en Dieſe Aufführung findet außer Abonnement
tt und endet 10 Uhr ſodaß da nach ſämmtlichen

Richtungen um 11 Uhr noch Eiſenbahnverbindung vorhanden iſt
auswärtige Beſucher bequem Anſchluß erreichen können
Goethe s Fanſt kommt am Sonntag nen einſtudirt zur
Aufführung

Auf nächſten Montag 16 iſt das vierte der Abonne
ments Konzerte des Hrn Muſikdirektor Voretzſch feſt
eſetzt Das Orcheſter iſt u a mit der dur Symphonie vonKhumnann betheiligt Neben dem ſehr und rühmlich bekannten

Namen des Hru Hoſpianiſt Bernhard Stavenhagen er
ſcheint dann noch der einer ſehr jungen Künſtlerin auf dem Auf
führungsplane die aber als eine vielverſprechende Kraft gilt

rl Trippenbach eine jugendliche Geſangskünſtlerin deren
itwickelung mit großem Jntereſſe verfolgt wird

Ein vor einigen Monaten neubegründeter Halleſcher
Theaterverein will Kürze mit einer Aufführung zuwohlthätigen Zwecken an die Oeffentlichkeit treten Der Verein
hat dazu das Sudermann ſche Schauſpiel Die Ehre ge
wählt An Mangel an Selbſtvertrauen ſcheint der Verein ſomit
nicht zu kranken Die Aufführung ſoll am 2 Febr im Neuen
Theater ſtattfinden Der Ertrag ſoll zu Gunſten hieſiger
Arbeitsloſer verwendet werden

Der Betrieb der Straßenbahnen geſtaltete ſich am
Sonnabend recht ſchwierig weil das am Freitag bei milderem
Wetter in den Spurrillen der Gleiſe angeſammelte Waſſer durch
die folgende ſtrenge Kälte zu feſtem Eiſe verwandelt wurde das
durch die gewöhnlichen Mittel entweder gar nicht oder doch nur
vorübergehend und de aufgethaut bezw erweicht wurde Jn

lgedeſſen waren nicht allein die Spurrillen faſt ganz ausgefüllt
andern ſtellenweiſe auch die Gleiskronen mit einer Eisdecke über

zogen Dieſe mißlichen Zuſtände machten ſich beſonders bei dem
elektriſchen Betriebe der a empfindlich geltend Wäh
rend des Tages zerriß überdies inſolge der Witterungseinflüſſe
an zwei Stellen der Leitungsdraht wodurch der Betrieb Stö
rungen erlitt Zeitweiſe Unterbrechungen des Verkehrs wurden
äber durch ſofort angeordnetes Ueberſteigen vermieden

Jm Stadtſekretariat ſtand heute Termin an zur
Vermiethung zweier Wohnungen in dem ſtädtiſchen
Hausgrundſtücke Blücherſtraße 3 Für eine Wohnung
Pej ehend aus 2 Stuben 2 Kammern Küche Kellerraum und

OriginalP

ſeines Faches als Original ſeiner Kunſt bezeichnet

J DTDDD

ie zweite Wohnung beſtehend aus
Kohlenſtall und Keller im zweiten

r

Apel mit 160 für
2 Stuben

aphenbote Mahlo mit 195 M

ür d
2 Kammern LeGeſchoß des Hinterhauſes Teleg

das Beſtgebot ab
Jm ver der Kaiſerlichen Ober Poſtdirektion

alle ſind folgende Perſonal Veränderungen eingetretenerſetzt Seiler Poſtrath von Stettin nach Halle een
S rrb von Halle nach Leipzig Wiedicke Poſtmeiſter von

lleda nach Freyburg Krug Poſtmeiſter von r nachKölleda Jn den Ruheſtand übergetreten Weber Poſtmeiſter
in Freyburg

Am Mittwoch wird im hieſigen Verein für Erdkunde
r Muſeumsdirektor Dr Schmidt ſein großes Werk über die

Maya Skulpturen Mittelamerikas vorlegen und Hr Dr Wil
helm Krüger als Gaſt die Jnſel Java und ihr Volk auf
Grund Wehriabriger Beobachtung derſelben und durch treffliche

otographien veranſchanlichen

Der Verein wirklicher Krieger Germania hielt
am Sonnabend in der Concordia ſeinen HauptAppell Der
Verein zählte 1892 145 Mitglieder von denen 5 durch Tod abPpe en und mit muitäriſchen Ehren begraben worden ſind

e Vereinskaſſe hatte eine Einnahme von 1080,31 von dernach 820,8 M Ausgabe 260,23 M Ueberſchuß verblieb Die
Kriegerhe m Feſe Denkmal und Unterſtützungs Fonds hat
2650,77 M Beſtand Satzungsgemäß traten aus dem Vorſtande
aus die Mitglieder Lange Steyer Tietz Käſtner
Erſtere drei wurden wieder die Krieger Eckhardt Klee
blatt und Berg zug neu hinzugewählt Hr C Lange wurde
auf Lebenszeit zum Vereinshauptmann ernannt

Jm Wintergarten beginnt am Mittwoch ein auf drei
Abende beſchränktes Gaſtſpiel des Profeſſors der Magie
Hrn St Roman aus Warſſhau Einſtimmig wird derſelbe
in allen uns vorliegenden Zeitungsurtheilen als erſter Meiſter

Außerdem
beſitzt derſelbe eine ſehr große Anzahl von Anerkennungsſchreiben
d Kabinette und von Behörden Mehrfach iſt er von
fürſten auch von Kaiſer Wilhelm mit Verleihung des Hof

künſtlerTitels ausgezeichnet worden Seine Vorführungen tragen
heißt es in einer leipziger Beurtheilung den Stempel des
Sinnigen und Effektvollen die Ueberraſchungen ſind um ſo
größer als er ohne viele Apparate meiſtens aus freier HandGegenſtände vervielfältigt hervorzaubert und wieder verſchwinden

läßt Er iſt ein Hexenmeiſter im wahren Sinne des Wortes
d jüngſter Zeit hat der Künſtler reiche Erfolge in der Berliner

ingakademie Hotel de Rome dort Leipzig Magdeburg c erreicht Er wird wie als Magiker gleich ſehr ausgezeichnet auch
als Mimiker und Muſikvirtuoſe Wir werden über ſeine Leiſtungen
aus eigener Anſchauung berichten

Das Concordia Theater eröffnet ſchon mit dieſem
Mittwoch die Reihe der öffentlichen Maskenballfeſte Den

vom Schauſpielperſonal der Concordig und den Siegeszug Her
manns des Cheruskers darſtellend

Beim Aufthauen der eingefrorenen Waſſerleitung in einem
Grundſtücke der Wilhelmſtraße explodirte heute früh die dazu
benutzte Löthlampe wobei ein Klempnerlehrling ſo erhebliche
Brandwunden im Geſicht erlitt daß er ſich in kliniſche Behand
lung begeben mußte

Jn der ſchen Gaſtwirthſchaft am Unterberg wurde am
Sonnabend nachmittag ein Ueberzieher geſtohlen Der Ver
vacht lenkte ſich auf zwei Perſonen die dort verkehrt hatten
und unbemerkt verſchwunden waren Es gelang der Polizei
dieſelben noch nachts auf dem Bahnhofe feſtzunehmen als ſie
eben nach Leipzig abdampfen wollten ſie waren die Diebe und
es wurden bei ihnen u a noch verſchiedene Pfandſcheine
über Ringe Uhren eine Accordzither uſw vorgefunden welche
Gegenſtände wohl ſämmtlich geſtohlen ſind Die Diebe ſind der
Bäcker Franz O aus Naumburg und der Goldarbeiter G aus
Magdeburg

Mittheilungen aus Halle befinden ſich auch im
2 Beiblatte dieſer Ausgabe

Eröffunng des ſtädtiſchen Schlacht und Viehhofes
Gegen 9 Uhr heute vormittag verſammelten ſich am Haupt

eingange des Schlacht und Viehhofes die vom Magiſtrate
geladenen Gäſte ſowie die Viehhändler und Fleiſchermeiſter der
Stadt Zugegen waren von der Stadtverwaltung Hr Ober
bürgermeiſter Staude die Stadträthe und ein großer Theil
der Stadtverordneten Seitens der Regierung waren erſchienen
Hr Geh Ober Regierungsrath v Bülow Merſeburg als Ver
treter des Regierungspräſidenten und vom Begzirks Ausſchuſſe
die Herren Verwaltungs Gerichtsdirektor von der Marwitz
und Regierungsrath v Werder Landrath des Saaglkreiſes
ferner die Herren Regierungs und Gewerberath Haege
mann Berghauptmann von der Heyden RynſchProfeſſor Dr Pütz Ober Poſtdirektor Wehlack Bank
direktor v Klöben Landgerichts Präſident Werner
Staatsanwalt Bindſeil Steuerrath Alberti Oberſt und
Regiments Commandeur Köpke ſowie die Schlachthausdirektoren
Hengſt Leipzig Kolberg Magdeburg und Klein
ſchmidt ErfurtUm 9 Uhr begaben ſich die Anweſenden in die große gedeckte
Halle des Verbindungsganges in der Herr Oberbürgermeiſter
Staude folgende Anſprache hielt

Meine hochverehrten Herren Geſtatten Sie mir Sie im
Namen der Stadt an dieſer Stätte willkommen zu heißen
Jch begrüße Sie hier im Verbindungsgange der den Central
punkt gewiſſermaßen das Rückgrat der geſammten Anlage
bildet Es bedarf wohl nicht beſonderer Worte um die
Wichtigkeit und Gemeinnützigkeit dieſer Anſtalt noch beſonders
hervorzuheben doch es iſt unſere Pflicht an dieſer Stelle der
Stadt Halle unſern Dank für die in hygieniſcher Hinſicht

ochbedeutende Einrichtung abzuſtatten Wir danken auch den
ommunagalen Aufſichts Behörden und dem Bezirks

Ausſchuſſe der wie immer ſo auch diesmal ſein reges
Jntereſſe durch die ſchnelle Beſtätigung der für den Betrieb
erforderlichen Vorſchriften bethätigt hat Dank gebührt
auch den Spitzen der Reichs und Staatsbehörden
die allezeit an dem Freud und Leid unſerer Stadt
in der ſie ihren Sitz haben Antheil genommen
und auch heute wieder wie bei allen andern Unter
nehmungen durch ihr Erſcheinen ihr Jntereſſe an
dieſer Anſtalt bewieſen haben Von hervorragender Be
deutung iſt die neue Einrichtung für Handel Gewerbe
und Landwirthſchaft deren Vertreter in unſerer Mitte
erſchienen ſind Wir ſind den Herren und unter dieſen den
angeſehenen Mitgliedern der Handelskammer die bei der Or
ganiſation der Schlachtviehmärkte thätig geweſen durch die ge
gebene Anregung zu beſonderem Danke verpflichtet und ich
will erwähnen daß auch das von Hrn Oekonomierath
v Mendel Steinfels verfaßte Gutachten den Magi
ſtrat nicht unweſentlich bei der Ausführung ſeiner Pläne be
ſtärkt hat Ein beſonderer Dank gebührt auch den Ver
tretern der Preſſe die hier erſchienen ſind Wir ſind es
von unſerer lokalen Preſſe gewöhnt daß ſie wie in allen guten
Dingen ſo auch hier in objekltiver und wohlwollender Weiſe
alle Phaſen welche die grbla n pangtrage durchgemacht be
ſprochen und behandelt hat Der Magiſtrat und das Kura
torium werden alle von dieſer Seite kommenden Anregungen
dankbar und aufmerkſam entgegennehmen und die Bürger
dürfen verſichert ſein daß der beſte Wille vorhanden ſei
alle Uebelſtände wie ſolche anfangs nirgends gänzlich ver

Torfgelaß im Erdgeſchoß des Hinterhauſes gab Bahnarbeiter

Mittelpunkt dieſer Veranſtaltung ſoll ein Feſtzug bilden ausgeführt

Viebhhändlern und Fleiſchermeiſtern für ihr Kommen
Schon haben verſchiedene der erſtern Compkoire in den neuen
Räumlichkeiten gemiethet und dies kann wohl als ein Zeichen

e ebemn werden daß dieſe Herren ſich hier bald zu Hauſe
fühlen und an der Förderung des Unternehmens mitwirken
werden Jch aß die günſtige geographiſche Lage der
Stadt und die faſt unmittelbare Nähe des Güterbahnhofes die
Beſtrebungen der Händler in der wirkſamſten Weiſe unterſlützen
werden Den Herren Fleiſchermeiſtern und in Sonderheit
deren Obermeiſter Herrn Brömme ſind wir für die Unter
ſtützung bei der Ausarbeitung der Pläne verpflichtet Zwar
wird es den Fleiſchermeiſtern anfangs etwas ſchwer werden
die heimathlichen Werkſtätten zu verlaſſen doch ich zwei

le nicht daß ſie ſich in aller Kürze mit den neuen
inrichtungen befreunden werden Ueber die innere Ein

richtung der Anſtalt will ich hier nichts Näheres ſagen
und ich verweiſe ſie deswegen auf den Jnhalt der Denk
ſchrift die Jhnen allen zugegangen iſt Wir wollen hier aber
noch der Männer gedenken die dem Werke wie wir es heute
vollendet vor uns ſehen ihre Arbeit gewidmet haben der Herren
Stadtbaurath a D Lohauſen der das generelle Projekt
entworfen Kgl Baurath Oſthoff der den ſpeziellen Entwurfausgegrbeitet und Kgl Regierungsbaumeiſter Rümpler der
die techniſche Ausführung geleitet Jch ſtelle Jhnen gleichzeitig
den Direktor der neuen Anſtalt Herrn Goltz vor An dieſen
gewendet Sie haben ſich ſchon in langjähriger Thätigkeit in

leicher Stellung erprobt Sie ſind zunächſt am Schlachthofe
n Erfurt ausgebildet worden und haben darauf den Betrieb

der Schlachthöfe in Schwerin und Naumburg mit beſtem
Erfolge geleitet Sie haben überall das Vertrauen Jhrer
Vorgeſetzten und der Fleiſchermeiſter genoſſen und ich ſpreche
den Wunſch aus daß es Jhnen auch hier gelingen möge dieöffentlichen Jntereſſen mit den Jntereſſen der Fleiſcher b Ein

klang zu bringen Ferner ſtelle ich Jhnen m das Kura
torium vor die Herren Stadträthe Arndt und Bonſtedt
und die Herren Haaſſe Richter Hildebrandt Weiſe
und Obermeiſter Brömme Der Dank der Bürgerſchaft für
die Einrichtung dieſer neuen Anſtalt wird nicht ausbleiben Jch
erkläre den Schlacht und Viehhof für eröffnet
Hierauf unternahm die Verſammlung unter Führung des Herrn

Oberbürgermeiſters Staude und des Hrn Regierungs Bau
meiſters Rümpler einen Rundgang durch die Anlage Es
wurden zunächſt die vier großen Viehballen beſichtigt in denen
ſchon verſchiedenes Vieh zum Verkauf angetrieben war Hierauf
wurden die Roßſchlächterei und dann die Schlachthallen für Klein
vieh Schweine und Rindvieh ſowie die Kuttelei in Augenſchein ge
nommen Von hier führte der Weg in das Maſchinenhaus und die
Kühlräume in denen wie ſchon vorher in den Schlachthallen durch
Hrn Regierungsbaumeiſter Rümpler die Einrichtung in kurzen
aber raſch orientirenden Worten erklärt wurde Nach dem Beſuche
der Unterſuchungsſtation begaben ſich die Anweſenden in die auf
dem Schlachthofe befindliche Gaſtwirthſchaft in der ein Früh
ſtückstiſch in gaſtlicher Weiſe vom Magiſtrat aufgeſtellt worden
var

Wie ſchon in den beiden letzten Tagen ſo werden auch heute
eine Reihe Schlachtungen ausgeführt Der Marktauftrieb betrug
gegen 11 Uhr

Rindvieh

Ochſen 16 Schafe 35Bnullen 3 SchweineLandſchweine 102
ungar Schweine 244

Geſammtbeſtand 404 Thiere
r

Kühe 13Kälber

Unter den zahlreichen aufgefahrenen Wagen hoben ſich be
ſonders vortheilhaft die für den Verkehr nach und von dem
Schlacht und Viehhofe von der Speditionsfirma G Veſter
eingeſtellten neuen Fleiſchtransportwagen heraus Dieſelben
ſind in verſchiedenen Größen hergeſtellt und für den Sonderzweck
überaus praktiſch eingerichtet Die Kutſcher dieſer Gefährte
tragen eine einfache aber recht geſchmackvolle Uniform dazu eine
dunkelrothe Mütze mit ſchwarzem Streifen

ü

Univerſitäts und Hochſchulnachrichten
Kiel 8 Jan Profeſſor Friedrich v Esmarch der

unſerer Hochſchule angehörende berühmte Chirurg begeht morgen
ſeinen 70 Geburtstag Esmarchs Name wird in der Geſchichte
der Entwickelung der Medizin insbeſondere der Chirurgie immer
mit Auszeichnung genannt werden Dieſe Wiſſenſchaft hat dem
hochgeſchätzten Gelehrten viele Fortſchritte zu verdanken Jn erſter
Linie iſt zu nennen die z a v der Gelenkreſektionen
Die Ergebniſſe die man in Schleswig Holſtein unter den er
ſchwerenden Verhältniſſen des Krieges mit den Reſeklionen
erzielte gaben die ſichere Gewähr daß man ſie auch in der
Friedenspraxis allgemeiner zu üben habe Esmarchs Buch UeberReſektionen nach Schußwunden Beobachtungen und Erfahrungen
aus den ſchleswig holſteinſchen Feldzügen 1818 51 zählt zu den
klaſſiſchen Werken der neueren Chirurgie Esmarch der ſeine
chirurgiſche Schule ganz eigentlich im Felde durchgemacht hat
erhielt ganz naturgemäß eine hervorragende Stelle unter den
deutſchen Kriegschirurgen Er hat an allen wichtigen Fragen
über die Ausgeſtaltung des Militär Sanitätsweſens lebhaften
Antheil genommen Vor allem hat er an der Umformung des
Kriegs Lazarethweſens thatkräftig mitgearbeitet Ein anderes
Verdienſt Esmarchs um die Kriegschirurgie iſt die Vereinfachung
des Feldverbandes Er hat einen Verband konſtruirt den
jeder einigermaßen geſchickte Soldat anzulegen vermag Die
Großthat Esmarchs aber die ihm ein dauerndes Gedenken in der
Geſchichte der Heilkunde und eine Stelle unter den Wohlthätern
der Menſchheit geſichert iſt die von ihm erſonnene Methode der
künſtlichen Blutleere bei Operationen Dieſer Grundlegende

Fund gelang Esmarch 1873

London 7 Jan Die Vorberathung zur Gründung
einer Univerſität in Wales nehmen jetzt feſtere Geſtalt
an Es iſt im Prinzip entſchieden daß Frauen ſowie
Männer zu allen Prüfungen zugelaſſen werden ſollen

Wiſſenſchaft Kunſt Litteratnr
Jm Rundſaale des Muſenms in Jnnsbruck iſt wie die

Tyroler Stimmen berichten das Modell für ein Speck
bacher und Haſpinger Denkmal aufgeſtellt welches Herr
Prof Hermann Klotz aus Wien ausgeführt hat Das Doppel
Denkmal welches den Treppenaufgang zum Andreas Hofer
Denkmal am Berg Jſel ſchmücken ſoll wenn nämlich die Gelder
reichen zeigt zwei Gruppen jede aus drei Figuren beſtehend
In der rechtsſeitigen bildet Haſpinger den Mittelpunkt zu ſeiner
Linken hat er einen Landſtürmer zur Rechten den Wirth von
der Mahr Die linksſeitige Gruppe zeigt den Speckbacher als
Hauptſigur zur Rechten hat er einen Schützen der eben im Be
Wilſ iſt die Kugel in das Thal zu ſenden zur Linken das

dädchen von Spinges eine Figur der vielleicht unter allen der
e zufällt Beide Gruppen zeigen friſche Lebenswahrheit und

id in der Linienführung von packender Schönheit Dasprächtige Kunſtwerk wird dieſer Tage zur öffentlichen Beſichtigung

ausgeſtellt ſein
Jn wiſſenſchaftlichen Kreiſen erzählt man ſich von einer

Entdeckung vermöge deren die Herſtellung von Aluminium mit
unglaublich geringen Koſten yerknüpft ſein ſoll Der Entdecker
der neuen Methode iſt Dr Delacy Evaus Sollte ſich dieſelbe
als praktiſch erweiſen ſo dürfte Aluminium den Platz von Eiſen
in den meiſten häuslichen und andern Geräthſchaften einnehmen

Vor einiger Zeit wurde ein Zweirad r einen der jungen
vielfachen Millionäre Vanderbilt aus Alumininm hergeſtellt
welches 1000 Pfund Sterling koſtete Dr Evans iſt der Ver
Wer mehrerer mediziniſcher und wiſſenſchaftlicher Werke u a
chrieb er ein Buch unter dem Titel Wie verlängert man ſein
Leben Er praktizirte mehrere Jahre als Arzt an der Goldküſtemeidbar ſind nach beſten Kräften zu beſeitigenJch danke auch den eigentlichen Suterefſenten den
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ſein fünfundzwanzigjähriges Jubelfeſt begehen

Gerichtsverhandlungeu
Rudolſtadt 7 Jan Orig Ber Vor hieſigem Land
ericht kam ev eine Berufungs Strafſſache gegen den
rediger Guſtav Adam K in Blankenburg wegen Be

leidigung zur Verhandlung Der Angeklagte der eine metho
diſtiſche Richtung vertritt und ein Vereinshaus dieſer Art leitet hatte
in einer Zeitſchrift berichtet daß in Oſtpreußen insbeſondere im
königsberger Konſiſtorial Bezirk eine e beſtimmt genannte
Anzahl von Geiſtlichen wegen Sittlichkeitsvergehens angeſchuldigt
oder verdächtigt ſei Dieſerhalb war Anklage erhoben und vom
hieſigen Schöffengericht am 28 Okt v J gegen ihn eine Strafe
von 150 M oder 15 Tagen Haft ausgeſprochen worden K be
rief ſich darauf daß er nur das wiedergegeben habe was in
einer Verſammlung offen ausgeſprochen worden ſei Aber er
wurde zu genannter Strafe verurtheilt weil die leichthin auf
genommene falſche Nachricht angethan war die Ehre der oſt
preußiſchen Geiſtlichkeit insgeſammt ſchwer zu verletzen Auf die
Berufung wurde heute vom Landgericht die Strafe auf 30 M
oder 3 Tage Haft herabgemindert mit Rückſicht darauf daß der
Angeklagte durch einen Widerruf in der Zeitung bald nach dem
erſten Bericht den Fehler wieder gutzumachen verſucht hatte

Erfurt 8 Jan Orig Ber Jn geſtriger Sitzung derhieſigen Strafkammer wurde der Handlungslehrling Kud
wig Levy aus Heiligenſtadt wegen Unterſchlagung in 17 Be
trugs in 6 verſuchten Betrugs 6 und Urkundenfälſchung in
3 Fällen zu 2 Jahren Gefängniß irtheilt
e

Provinzial Nachrichten
Torgan 8 Jan ſOrig Mitth Die Stadtverordneten

verſammlung wählte Hrn Juſtizrath Herrmann wieder zu
ihrem Vorſitzenden Hrn Bildhauer Fr Conrad als Stell
vertreter die Herren Apotheker Kuhne und Kaufm Maryx als
Schriftführer

Teucheru 7 Jan Orig Mitth Die in der hieſigen
Kinderbewahranſtalt ſeit zwei Jahren wirkenden Gemeinde
ſchweſtern geben jetzt konfirmirten Mädchen wöchentlich einmal
unentgeltlich Unterricht in den Nadelarbeiten Da
durch iſt Dienſtboten und Arbeiterinnen Gelegenheit geboten ſich
zu vervollkommnen zumal der Unterricht in die Abendſtunden
gelegt iſt Der Jahresbericht des hieſigen Frauen vereins
weiſt 4776,17 M Einnahme und 4748,70 M Ausgabe nach
Die Kinderbewahranſtalt wurde von 172 verſchiedenen Kindern
beſucht Die höchſte Zahl in einer Woche war 127 Die
Kaiſerin hat auch in dieſem Jahre dem Vereine ein Geſchenk

M überweiſen laſſen Die Mitgliederzahl des Vereins

Oſterfeld 8 Jan Orig Mitth Jn letzter Verſammlung
des Vereins für Land wirthſchaft und Gewerbe wurde
empfohlen um einem event eintretenden Grünfuttermangel
wirkſam zu begegnen die Ausſaat von Zuckerhirſe zu
bewirken Auf Anregung der Stadtbehörde wird zur Hebung
der hieſigen Taubenmärkte hier eine Geflügel Ausſtellung
ſtattfinden Der Verein beſchloß ſich an derſelben zu betheiligen
Die Zuckerfabrik Stößen beendete geſtern ihren am 20

Sept begonnenen Arbeits Abſchnitt Es wurden 376,170 Centner
Rüben verarbeitet gegen 403,572 Centner im vorigen GeſchäftsW P 510,048 Centner 1890,91 Der Betrieb ſt ohne Unfall

verlaufen
Zu den Schulverhältniſſen in Hohenmölſen ſchreibt

man uns unterm 8 d von dort Die unkterſten der 9 Schul
klaſſen ſind ſchon ſeit längerem ſo überfüllt daß ſich die Stadt
verordneten Verſammlung in letzter Sitzung mit dem wiederholt
eingebrachten Antrage der königl Regierung eine 10 Klaſſe zu
errichten zu beſchäftigen hatte Dieſem mit Beſetzung durch je
130 Kindern in den unterſten und über 100 in der nächſten
Klaſſe begründeten Antrage wurde Folge gegeben unter der
Vorausſetzung daß von der königl Regierung eine Beihilfe von
20 Proz gewährleiſtet wird Ein weiterer Antrag auf Erbauung
eines neuen ſechsklaſſigen Schulhanſes an Stelle des beſonders
in ſanitärer Beziehung ungenügenden alten mußte wegen Mangel
an Mitteln für jetzt abgelehnt werden Zur Anſtellung einer
Diakoniſſin die auf Anregung des Gemeinde Kirchenrathes

ind hier wirken ſoll wurden die erforderlichen Mittel be
willigt

Saugerhauſen 8 Jan Orig Mitth Bei einem Tanz
vergnügen im Nachbarorte Edersleben ſchlenderte ein Gruben
aufſeher einem Bergarbeiter aus kaum beachtenswerther Ver
anlaſſung ein Punſchglas mit ſolcher Wucht gegen den Kopf daß
der Getroffene mit lautem Aufſchrei zuſammenbrach Da wie
die ärztliche Unterſuchung ergab der Schädelknochen durchſchlagen
und Knochenſplitter in das Gehirn eingedrungen waren mußte
der Verletzte wegen der vorhandenen Lebensgefahr der halle
ſchen Klinik zugeführt werden

Perſonal Nachrichten Dem Superintendenten und
Propſt Schuchardt in Kemberg iſt der Kronenorden den
Pfarrern Bollmann in Groß Salze und Hoffmann inFriedeburg a S der Rothe Adlerorden 4 Klaſſe verliehen
Die ev Oberpfarrſtelle zu Derenbürg Diöces Halberſtadt iſt dem
bisherigen Diviſionspfarrer in Bromberg Moldenhauer ver
liehen Zu der ev Pfarrſtelle zu Hackpfüffel Diöces Sanger
hauſen iſt der bisherige Predigtamtskandidat Lieberoth be
rufen und beſtätigt Die ev Pfarrſtelle zu Goldlauter Diöces
Suhl iſt dem bisherigen h r r Pfau verliehen
Zu der ev Pfarrſtelle zu Walſchleben Diöces Erfurt iſt der bis
herige Diakonus dort Quenzel zu der ev Pfarrſtelle zu
Straußfurt der bisherige Diakonus in Oſterburg Rathmann
zu der ev Pfarrſtelle zu Kötzſchau der bisherige Pfarrer in
Uichteritz Walter berufen und beſtätigt
ſtelle zu St Ambroſii in Magdeburg Sudenburg iſt dem bis
herigen Hilfsprediger in Fermersleben Littann verliehen

Aus Deſſan 8 Jan ſchreibt man uns Geſtern fand im
Nathhausſaale die erſte Gemeinderathsſitzung im neuen
Jahre ſtatt Nach Einführung der neuen Stadtverordneten durch
Oberbürgermeiſter Funck erfolgte die Wahl der verſchiedenen
Kommiſſionen Mit Einſtimmigkeit wurden dann Regierungsrath
Rümelin zum Vorſteher Kaufmann Deutſch bein zum Stell
vertreter und Juſtizrath Frenkel zum Schriftführer gewählt

Koburg 7 Jan Einer der drei großen Verbände die die
tragenden ſtudentiſchen Verbindungen der deutſchen undweizer Univerſitäten umfaſſen wird zu Pfingſten dieſes Wort

s iſt
dies der ſogenannte Koburger L der vor 25 Jahren zu
Zwingenberg an der Bergſtraße gegründet wurde und ſich ſeit
dem alljährlich um die Pfingſtzeit hier zuſammenfindet Der
Verband der Deutſchen Landsmannſchaften die ſich in
dieſem Koburger L O vereinigt haben zähltSndo mann aften die ſich auf die Univerſitäten erlin

reslau Freiburg im Breisgau Greifswald erdina Kiel Leipzig Marburg a L München
ünſter i W Straßburg Tübingen 2 und Würz

kurg 2 vertheilen Jn loſerem Zuſammenhange mit dem Ver
nde ſteht die Wiener Landsmannſchaft Markomannia

Das Präſidium des Verbandes führt die Landsmann
aft Saxo Sileſia in Freiburg Die Zahl der Alten Herren

di gerbandes geht gegenwärtig weit in das dritte Tauſend
nein

Wegen

vorgerückter Saison

Die zweite Prediger

Meiningen 8 Jan Orig Mitth Da ſich herausgeſlellt
at daß die neue Quellwaſſerleitung in waſſerarmen
ahren wie das vergangene es war den vollen Waſſerbedarf der
tadt bei weitem nicht decken kann hat der Gemeinderath ge tern

beſchloſſen für die größern Abnehmer Werrabahn und Zeitz ſche
Brauerei eine Neuanlage am Waſſerwerk herſtellen zu laſſen
Durch dieſelbe ſoll es ermöglicht werden den genannten Ab
nehmern im Nothfalle Werrawaſſer zur Verfügung zu ſtellen
Der Preis ſoll für das Kubikmeter 10 Pf betragen Gegen
25 Pf für kleine Abnehmer 15 Jahre lang muß dafür das
Waſſer aus der ſtädtiſchen Leitung entnommen werden auch muß
g der Mindeſtverbrauch auf je 10,000 ebm für das Jahr be
aufen

Leipzig 8 Jan Jn einem Grundſtücke am Ranſtädter
Steinwege iſt heute vormittag ein Mordverſuch gegen ein
junges Mädchen gemacht worden indem ein Schuhmacher
geſelle Namens Frentzky aus Creſſek ſeine dort wohnende an

ebliche Braut durch einen Schnitt in den Hals zu tödten ver
uchte Glücklicherweiſe gelang die That nicht i das
Mädchen wurde nur leicht verletzt Der Thäter iſt entflohen
Der Beweggrund zu dem Verbrechen ſoll Eiferſucht ſein

Vermiſchtes
Stadtjnbilänm Die Stadt Strehlen in Schleſien beging

am Freitage den Tag an dem ſie vor 600 Jahren durch Vrzog
Bolko I von Schweidnitz in die Reihen der deutſchen Städte
gerretep iſt Es fand aus dieſem Anlaſſe am Mittag im Beiſein
es Regierungspräſidenten von Breslau und der geladenen

Ehrengäſte eine außerordentliche gemeinſchaftliche Sitzung des
Magiſtrats und der Stadtverordneten ſtatt in welcher u a be
ſchloſſen wurde zur Erinnerung an den Tag eine marmorne

über dem Portale des neuen Schulhauſes anbringen
zu laſſen

Eine Heirath wider Willen Vor einem berliner Standes
beamten ſtehen an einem der letzten Tage des abgelaufenen Jahres
Braut und Bräutigam feſtlich gekleidet Der Standesbeamte
hat ſoeben mit der würdevollen Miene die er in derartigen Fällen
aufzuſetzen pflegt das Brautpaar mit den Pflichten des neuen
Standes vertraut gemacht und richtet an den Bräutigam die feier
liche Frage ob er die ihm zur Seite ſtehende Jungfrau N N

e e Ehegattin machen wolle Nein lautet die in ent
chiedenem Tone gegebene für den Standesbeamten nicht wenig
verblüffende Antwort Alles Zureden erweiſt ſich als nutzlos
Jch i arg elwas über meine Braut gehört, erklärtder Bräutigam und damit verbleibt er bei ſeiner Weigerung

Das Brautpaar verläßt mit den Trauzeugen das Amtslokal und
der Standesbeamte geht erregt auf und ab indem er ſein Gehirn
ermartert wie er das bereits fertiggeſtellte Protokoll wieder in
rdnung bringen könne Während er noch über das ſchwierige

Problem nachſinnt treten zu ſeiner nicht geringen Ueberraſchung
die Brautleute ſammt Gefolge wieder herein Jnzwiſchen hatte
ſich nämlich folgende Scene abgeſpielt Auf der Straße angelangt
machte die ſo ſchnöde kompromittirte Braut ihrem abſpenſtig ge
wordenen Liebhaber heftige Vorwürfe Er werde wohl wieder
eine Frau ſie aber die in ſolcher Weiſe beſchimpft ſei nie mehr
einen Mann bekommen Dieſe Vorhaltungen ſtimmten den nicht
bösartigen jungen Mann ganz weich und nun geht er auf den
Vorſchlag ſeiner Braut ein zurückzukehren und um ihren Ruf
wieder herzuſtellen dem Beamten zu erklären er habe ſich eines
Beſſern beſonnen doch wolle ſie ihm zuliebe jetzt nein ſagen
Auf die Frage des Standesbeamten an den Bräutigam erfolgt
jetzt natürlich eine bejahende Antwort Aber auch die an die
Braut gerichtete Frage wird mit einem ſchallenden Ja be
antwortet Vergebens erklärt der Bräutigam es ſei dies gegen dieVerabredung Der Standesbeamte läßt ſich jetzt aber auf keinerlei

Verhandlungen mehr ein Wer A geſagt hat muß auch B
ſagen das Protokoll wird unterſchrieben und freudeſtrahlendverläßt die junge Frau minder glücklich aber der neugebackene
Ehemann den Schauplatz dieſer merkwürdigen Begebenheit

Unterſchlagnug Jn Zabrze Oberſchleſien unterſchlug
der Buchhalter Apt bei der Händler ſchen Dampfmühle gegen
100,000 M und entfloh

Eiſenbahnnnfall Am Freitag gerieth im Frühzuge der
Weichſelſtädtebahn zwiſchen Kulmſee und Thorn ein mit gefüllten
Spiritusfäſſern beladener Wagen in Brand Der Zug mußte
halten drei Fäſſer brannten ſie wurden ſofort auf s Feld ge
worfen auch die nicht brennenden Fäſſer des Wagens wurden
aus dieſem entfernt Durch dieſe Maßnahme wurde weiteres
Unglück verhütet

Anusdauer eines Hundes Vor kurzem wurde mitgetheilt
daß auf der Ueberfahrt einer Menagerie von Reval nach
Lübeck der Dampfer Marie Luiſe einen Sturm zu beſtehen
hatte bei dem die Thiere gefährdet wurden und eine werthvolle
Dogge über Bord ging Dem Phönix einer Fachzeitung
für Schauſteller und Marktreiſende geht nun die Nachricht zu
daß am Tage des Unfalls am Strande von Libau eine große
Dogge in völlig erſchöpftem Zuſtande aufgeſifcht wurde die bis
auf einige Wunden am Kopfe und an einem Fuß ſich wieder munter
und wohl befindet Es wird vermuthet daß die Dogge die vom
Löwenbändiger J Seeth verlorene iſt

Theure Platzmiethe in Chicago Eine ſonderbare Erfahrung
hat ein Wurſtfabrikant in Liegnitz mit dem Komitee der Welt
ausſtellung in Chicago gemacht Derſelbe beabſichtigte dort eine
Wurſtfabrik die mit den beſten Maſchinen der Jetztzeit ausgerüſtet
ſein ſollte und einen Verkauf von warmen Wienern zu er
richten Für den hierzu nöthigen Ausſtellungsraum verlangten
die Leiter der chicagoer Ausſtellung eine Platzmiethe von
200,000 M Die Folge dieſer amerſkaniſchen Unverfrorenheit
war natürlich daß dem Fabrikanten die Luſt zu dem Geſchäft
vergangen iſt

Gefährliche Seereiſe Ueber die gefahrvolle Reiſe welche
der Norddeutſche Lloyddampfer Saale kurz vor Weihnachten
von Southampton nach New York glücklich überſtanden hat
bringt der in Liverpool angelangte Dampfer Teutonte der

White Star Line neue Einzelheiten Kapitän Ringk der Com
mandeur der Saale, der ſchon hundert mal den Aklantiſchen
Ocean durchquert hat berichtet niemals zuvor ſo böſes Wetter
und einen ſo tiefen Barometerſtand beobachtet zu haben Zwei
undzwanzig Stunden lang mußte die Saale vor dem
Sturm beidrehen ſtellenweiſe befand der Dampfer ſich
zwiſchen zwei Sturmzonen und rollte entſetzlich Ein Ven
tilator des Maſchinenraumes wurde umgeblaſen und alle
Rettungsboote waren mehr oder weniger beſchädigt Die Paſſagiere
mußten die ganze re unter Deck gehalten werden und waren
vielfach ſehr um ihre Sicherheit beſorgt obwohl das gute Auf
treten der Offiziere den Ausbruch einer Panik unter ihnen ver
hinderte Als der Dampfer ſich dem Ziele ſeiner Reiſe näherte
fiel die Temperatur plötzlich ſehr ſtark ſo daß die Sagle wie
ein ſchwimmender Eisberg ausſah als ſie in New York einlief
Das Eis auf Deck und am Schiffsrumpf war mehr als fußdick
und von allen vorſpringenden Punkten hingen mächtige Eis
zapfen herab Die Mannſchaft die von 36 bis 72 Stunden un
unterbrochen Dienſt leiſten mußte war bei der Ankunft ſehr er

t viele hatten ſich außerdem durch Ausgleiten auf dem eis
eckten Deck verletzt Die Paſſagiere konnten aber wenigſtens

Weihnachtsabend auf dem Feſtlande verbringen

Ein Zigeunerſchatz Mit Eröffnung der neuen Altthalbahn
im Siebenbürgen iſt das kleine Städtchen Foga
r a h größern Verkehre erſchloſſen worden das abſelts von
den Hauptverkehrsſtraßen gelegen den Wanderzigeunern zur Auf

äſſige Bevölkerung ihr überſchüſſiges Kapital in Grundbeſitz an
egt ſo verwenden die Wanderzigeuner ihr erſpartes oder wohl
oft auch geſtohlenes Geld dazu um ſich einen werthvollen Gegen

and aus Edelmetall zu kaufen Da aber dieſer Schatz auf ihren
anderſchaften und bei ihren hänfigen Streitigkeiten unter ſich

und mit e Stammesgenoſſen nicht ſicher wär

bewahrung ihres Silberſchagzes et erſchien Wie die an

e ſohaben die Zigeuner ihre werthvollen Schätze bei einem Kauf
manne in gar ſeit vielen Jahren verſetzt Dieſer Schatz
bildet die einzige Sehenswürdigkeit des Städtchens und man
muß bei ſeinem Anblicke ſtaunen welche Menge koſtbarer Gefäße werihvoll für den Kunſtforſcher hier in einem engen Raume
beieinander liegen Die Mehrzahl der Gefäße iſt aus Silber
und ſtammt aus dem 17 und 18 Jahrhundert doch ſind einige
noch älter Das Prachtſtück iſt ein Silberbecher von 40 em
Höhe ſtark vergoldet und überreich mit getriebener Arbeit im
Renaiſſanceſtil verziert Dieſe Erzeugniſſe des Kunſtgewerbes
tragen auch die Marken ferner Länder So zeigt eine ganz aus
gezeichnet ſchön getriebene Henkelkanne und ein gleichfalls ge
triebener Deckelbecher den Pinienzapfen die Marke Augsburgs
auch andere deutſche Marken finden ſich vor was übrigens nicht
zu verwundern iſt da die Zigeuner oft weite Wanderungen
unternehmen Dieſe werthvollen Gefäße erben ſich von Geſchlecht
zu Geſchlecht fort Zur Jahrmarktszeit kommen die Zigeuner
nach Fogaraſch und ſchlagen für kurze Zeit in dem Hofe jenes
Kaufmannes der ihre Schätze behütet ihr Lager auf dann löſen
ſie ihre Gefäße aus um ſich an ihrem Anblicke zu erfreuen und
bei ihren Gelagen daraus zu trinken Da aber dieſe Feſte jedes
mal mit einer endigen ſo kommen die ſchönen Trink

efäße oft recht ſchlecht dabei weg und die meiſten zeigen ſchondie Spuren dieſer Kämpfe Jſt der Jahrmarkt vorbei ſo werden

die Gefäße wieder gegen einen geringen Betrag verſetzt und die
igeuner ziehen von dannen Ueberaus ſelten entſchließt ſich eine
amilie von ihrem Schatze etwas zu veräußern um welchen

manches Muſeum ſie beneiden könnte

Handels und Verkehrs Nachrichten
Zahlungseinstell ungen Ueber die Hopfenfirma

Hönig Comp in Saaz deren Gesellschafter Gustav IIönig vorige
Woche verhaftet worden ist ist Konkurs eröffnet

Petersburg 9 Jan Telegr Die gestern etattgehabte
Generalsammlung der Russischen Bank für auswärtigen
Handel beauftragte die Verwaltung sofort die Einrichtung von
Filialen in Moskau und Odessa und nach Ermessen auch
in andern Städten einzuleiten

Versicherung gegen Kursverlust Das Bankhaus
Karl Neuburger in Berlin Französische Strasse 13veröffentlicht auch in diesem Jahre unter dem Titel Kalender
für die Versicherung gegen Kursverlust eine Tabelle aller der
jenigen Werthpapiere die im Laufe des Jahres mit Verlust zur

iehung gelangen und von der Firma gegen diesen Kursverlust
in Versicherung genommen werden Der Kalender wird auf
Verlangen gratis und franko übersandt

Wanaren und Prod uktenberiehte
Getreide

Be rlin 7 Jan Weizen mit Ausschluss von Rauhweizen per
1000 kg Loco mill Termine still Gekündigt t Kündigungspreis

M Loco 142 156 M nach Qualität Haaren 149per diesen Monat per März April per April Mai 156,5 bez
per Mai Juni 168 bez per Juni Juli per Juli Aug

Roggen per 1000 kg Loco einiger Handel Termine fest Gekündigt
59 t Kündigungspreis 134,25 Loco 125 135 M nach Qualität
Lieferungsqualität 131 inländischer guter 132 133 per diesen
Monat 134,25 134,5 bez per Jan Febr per März April
per April Mai 137,5 137,25 bez per Mai Juni per Juni Juli

Gerste per 1000 kg Mehr beachtet Grosse und kleine 135 168
Futtergerste 115 135 M nach Qualität

Hafer per 1000 kg Loco unverändert Termine geschäftslos Ge
kündigt t Kündigungspreis M Loco 135 158 Al nach Qualität
Lieferungsqualität 140 Pommerscher mittel bis guter 130 142 bez
feiner 143 147 bez preussischer mittel bis guter 1365 142 bez ſeiner
143 147 bez sehlesischer mittel bis guter 137 143 bez feiner 144
149 bez per diesen Monat 141 per Jan Febr per Apuil
Mai 139 bez per Mai uni 140 bez per Juni Juli

Hüäülsenfrücnhde

Berlin 7 Jan Mais Amtl per 1000 kg Loco festTermine höher Gekündigt t Kündigungspreis 120 M Loco 121
bis 130 M nach Qual per diesen Monat 120 per April Mai
121,5 111,25 bez per MAai Juni 111,5 bez per Juni Juli 111,5 bez

Erbsen 1000 kg Kochwaare 160 205 M D Q Futterwaare
132 158 D Q

Leipzig 7 Jan Mais per 1000 kg netto amerik 132 M bz Br
rumänischer 125 128 M bez u Br Donau 125 128 M bez u Br

Nordhausen 7 Jan Erbsen gelbe z K 18,00 22,00 Speise
bohnen weiss 20 22 AI Linsen 30,00 36,00 M per 100 kg

Pest 7 Jan Aais per AMAar Juni 1893 4,69 Gd 4,70 Br
Wien 7 Jan Mais per Mai Juni 1893 5,00 Gd 5,03 Br

Spielplan des Stadttheaters zu Halle
Mitgetheilt von der Theaterleitung

Montag 9 Jan Der ProbepfeilDienſtag 10 Jan MignonMittwoch 11 Jan Die Puppenfee Der Trom
peter von Säkkingen

Donnerstag 12 Jan Die Großſtadtluft
Freitag 13 Jan Die Puppenfee Joſef u ſeine

Brüder
Sonnabend 14 Jan Emilia Galottt
Sonntag 15 Jan Fauſt

Auswärtige Theater
Dienſtag den 10 Januar

Leip zig Neues Theater Liebeszauber
Altes Theater Madame Favart

Weimar Gof Th Glöckchen des EremitenSondershauſen Fürſtl Th Haus Heiling

Wunderzithern
ſowie Noten Auflagen wieder nen eingetroffen Siehe Jnſerat

Gustav UVUhlig Halle Untere Leipzigerſtraſte
Brandwunden Verbrühnng überhaupt Wunden aller Art

werden am beſten durch Anwendung von Apotheker A Flügge s
MyrrhenCréme Deutſches Reichspatent Nr 63592 behandelt
So berichtet der praktiſche Arzt Dr H Colliſchon in Mombach
bei Mainz Mit Jhrer öligen Myrrhenlöſung habe ich in letzterer

eit eine Anzahl von Unterſchenkel Finger Geſchwüren Ver
rennungen und Verätzungen mit ſehr ſchönem Erfolg behandelt

Das Mittel wirkt nach kurzdanerndem leichten Brennen ſchmerz
ſtillend der Geruch iſt ſehr angenehm Es empfiehlt ſich Gutta
perchapapier über das mit Oel getränkte Läppchen zu legen um
das Austrocknen zu verhindern da die Wunden gewöhnlich unter
dieſem Verbande wenig Secret lieſern Das Mittel iſt für den
praktiſchen T ſehr angenehm und dürfte ſich wegen ſeiner

altbarkeit beſonders für medie Fabrikdepots zur Anwendung bei

sind die Preise in den Abtheilungen für

Damen Contfection u Kleiderstoffe
von Neuem bedeutend ermässigt worden Veste anerkannt niedrigste Preise

Unfällen eignen Apotheker Ar8 Dur iſtà Doſe Mk 1 in den Apotheken in Halle a/S Löwen Engel
und Adler Apotheke erhältlich

C W üm

IInlle Saale Marktplatz
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der gesammten

Paurer un InAnfang April eröffne ich im Rathskeller Neubau ein der Neuzeit entsprechendes Special
Geschäft für Damen und Mädchen Confection Es ist daher meine Absicht die noch gut
sortirte vorräthige Confection wie

Jackets CGapes Mäntel Visites Räder
um damit gänzlich zu räumen für jeden nur annehmbaren Preis zu verkanfen Meine
Pidcen zeichnen sich bekanntlich dürch vorzüglichen Sitz sauberste Räharbeit und
nur solide Stoffe aus und dürfte eine gleich günstige Gelegenheit vorliegenden Confections
Bedarf aussergewöhnlich vortheilhaft zu decken so bald nicht wieder geboten werdeu

So lange der Vorrath reicht offerire ich unter Anderem
Parbige und schwarze Dslkimo Jackets prima Qualität extra lang mit vollem Pelz Shawl zurückgesotztor Preis O I Mark

Saisonpreis 20 u 24 Mark
Parbige und schwarze Dskimo Jachkets prima Qualität extra lang in den neuesten Pacons zurückgesetzter Preis G U s Hark

Faisonpreis 15 18 u 20 Mark eVin Poſten zurüehgesetzter Damen BRegen Fläntel und Paletots das Stück C I J Hark
Ein Posten zurückgesetzter Kinder Fläntel nur grössere Nummern das Stück Ka c U 2 Hark
Schwarze Abend Fläntel G Mark FVarbige Abend Mäntel 9 Hark

G Heine Parterre Schaufenster in welchen die ausgesteliten Piècen

e

e

mit den zurückgesetzten festen Preisen vermerkt sind einpfehle
ich einer geneigten Beachtung

e Der Verkauf geschieht zu festen Preisen,

ar h a e

HLalle SaaleB

e e Se e e e SS e 3S S S 3 e e e S e z S e Gare 2 glAtlas
J e k 8 Draht verſichern wir Schlachtvieh aller Art und nehmen Landwirthe unden r en en n i 9 Thier Fleiſchermeiſter gegen eine einmalige Gebühr von 4 50 als Mitgliederkomische auf Die Verſicherung jedes einzelnen Stückes bewirkt das Mitglied ſelbſt

durch Einzahlung der Prämie und leiſtet die Geſellſchaft volle Garautieendgültig am 1 Februar e
nach Gr Steinſtraße 60 1 Etage

999 h Masken Hallesoher Versicherungsverein
Bärte und Große Ulrichſtraße 49Perücken Hiermit bringe ich zur gefl Kenntnißnahme daß ich

Uandtüchern Tischtüchern Servietten m Merſeburgerſtraße Nr 161i Merſetn derte
fertigen Betthezügen Betttüchern ganz neue Muſter eilte Vlitalo meineru S a ar fertiger Wäsche r Cigarren Specialhandlungj S old und Silberband eingerichtet und dieſelbe mit gleich reichhaltiger Auswal vorzüO unter Selbſtkoſtenpreiss nd ter erband en de e getetet bat el et

Jch bitte auch dieſem r v reigtes Wohlwollen zu ſcheuken
HochachtungsvoCarneval Kopfbedeeckung und zeichneAciolf Stermfelck Hranz StrempelSaaldecorationsbilder S ri le Hauptgeſchäft Alte Promenade 23 früher 166Große Ulrichſtraße 3 Billigſte Bezugsquelle für Filiale Ecke Königs und Merſeburgerſtraſſe

I Etage o vo I Etage I Vicderverkänfer u in Einzelnen Dre beregene TI Eingang in der Kleinen Steinſtraße 39 Abbin Ientze 39, Malaga Madeira und Fortweine

verkaufe die uoch vorhandenen Wagren
meines Lagers von

von Adolfo Pries y Ca gegründet 1770 in Malaga
Schmeerſtraſze Zu haben bei Ferd WWille Halle Geiſtſtraſte 71 Alleinverkauf

ze e Cotillon OrdenGröſtte Auswahl von r enS z allpapiereSchlittengeläuten v ein
M eianer Fabrik Sehellen und Glocken in allen iligüe Engros Preiſe h SI vacons Rosshanrschweife und Stutze empf e eFerd Haassengier n ttte 39 Albin Hentze 39 Fin rReparaturen werden e per Fabrik ſchnellſtens Schmeerſtraße Ein g r 0 e rade v XUIS

eng W agen pferde ſowie belsgscheSo an E F laggen ine rbeltspferele erſter Klaſſe heute
Nervenheilunſtalt Marienbad bei mir eingetroffen

Familien anſchluß Proſpecte Cur das ganze Jahr hindurch M Victor in Halle ſ 9Sanitätsrath Dr F Servaes hell leberthrau ren

J bis zum 20 d M zu ermäßigten 24 wInventur Ausverkauf e dich We riinner
Kleidevrstoffe Mäntel Jackets Räder Leinen waaren 3fertige Wäsche Gardinen Teppiche Tischdecken Möbelstoffe etc Benjamin h

Für den Anzelgentheil verantwortlich W König in Halle Halle Druck und Verlag von Otto Hendel Mit 2 Beiblättern
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